
05 5 2013 Los Tiempos / Cochabamba 

Escasez de arroz provoca largas filas en Emapa 

La escasez de arroz se sintió con más fuerza en los mercados del país ayer sábado, que es día de 

feria, pues se pudo observar que existía poco producto a alto costo en los mercados y largas filas 

en las oficinas de Emapa,  que funcionan especialmente de la sede de gobierno. 

Si bien hay arroz en las tiendas y en los puestos de los mercados, los precios siguen altos lo que 

ha provocado, según las comerciantes, largas filas en Emapa para conseguir el producto en un 

costo menor ya que la arroba de arroz seleccionado cuesta 46 bolivianos y ya no hay venta por 

quintal, como sucedía hasta la semana pasada. El quintal de arroz llega a costar 184 bolivianos. 

mientras que en las tiendas comerciales se vende a un precio que oscila entre 380 y 400 

bolivianos. 

Sin embargo, para conseguir este producto en la sede de Gobierno, muchas personas tuvieron 

que madrugar, según explicaron, a radios paceñas, las personas que se encontraban en la larga 

fila que se realizaba en la puerta de Emapa. 

La ministra de Desarrollo Productivo, Teresa Morales aseguró el viernes que de continuar esta 

situación Bolivia tendrá que importar arroz para abastecer el mercado interno, por lo que pidió a 

la población no preocuparse por este fenómeno, toda vez que el Gobierno garantiza el 

abastecimiento. 

Las causas por las que está escaseando el arroz en Bolivia son varias, según explican los 

comerciantes de La Paz y Cochabamba, quienes básicamente culpan a las empresas estatales y a 

sectores sociales afines al Gobierno por este fenómeno, ya que aseguran que este año se produjo 

menos arroz que las gestiones pasadas y esas pequeñas cantidades fueron compradas por 

Emapa. 

Esta versión fue confirmada por el secretario de Relaciones de la Federación del Trópico, Mario 

Castillo, a la red Erbol, quien dijo que la producción de arroz en Cochabamba se redujo hasta el 

50 por ciento por los fenómenos climaticos y la elevada inversión que se precisa. 

“Los compañeros ya no viven en el trópico, si no que después de cosechar su cato se van a la 

ciudad (...), por otro lado, los desastres naturales nos perjudican y el clima mismo es diferente, 

porque cuando sembramos el arroz y está en flor empieza a suspenderse la lluvia y por eso sólo 

se logra producir un 40 por ciento”, manifestó. 

Prevén que habrá déficit de 100 toneladas este año 

Por la mala cosecha se prevé un déficit de 100 toneladas durante está gestión, según indicó la 

presidenta de la Federación Nacional de Cooperativas Arroceras (Fenca), Salomé Tupa. 

“Se nos han bajado los rendimientos, estamos con dos toneladas por hectárea en este momento y 

no con tres como en anteriores años (…) yo creo que va a faltar 100 mil toneladas, pero eso se 

verá recién en enero y febrero porque todo lo que se está cosechando hasta fines de mayo 

alcanza hasta fin de año”, declaró la representante. esta situaciòn afecta directamente en los 

afiliados a las Seis Federaciones del Trópico que en años anteriores se dedicaban a la 

producción de arroz, pero hoy prefieren la coca por la menor inversión que se destina, según 

reconoció su dirigente, Mario Castillo. “Si tienes coca sólo necesitas terreno 40 por 40 que te 

dura unos seis años, mientras que para dedicarte al arroz tienes que utilizar unas 10 a 15 

hectáreas por año”, manifestó y luego aclaró que la producción de coca se planta una vez cada 

20 años y se cosecha cada tres meses. El arroz se debe producir cada año y si hay inundación se 

pierde todo lo que se ha producido. 

Inician zafra 2013 con la presencia de Evo Morales 

El presidente Evo Morales convocó a garantizar la producción de alimentos para cubrir el 

mercado interno, en el acto de inicio de la zafra 2013 de la Unión Agroindustrial de Cañeros 

(Unagro), que se realizó el sábado en el cruceño municipio de Mineros. 



Morales, acompañado por las ministras de Autonomías, Claudia Peña; de Desarrollo Rural, 

Nemesia Achacollo; y de Desarrollo Productivo, Teresa Morales, aseguró que ante la crisis 

alimentaria que afecta al mundo entero es obligación del Estado, productores, empresarios e 

industriales bolivianos „mejorar la producción‟ y acrecentarla para que no falten alimentos para 

la población. 

Así también consideró que es una tarea de todos „mejorar las normas‟ para fomentar la 

exportación de los productos, luego de garantizar el mercado interno, de manera que se 

aproveche la subida del precio tanto en el mercado nacional e internacional. 

Por su parte, el ejecutivo de Unagro, Luis Fernando Barbery, informó que en esta gestión esa 

corporación azucarera molerá 2 millones de toneladas de caña de azúcar y producirá algo más 

de 4 millones de quintales del endulzante que cubrirá más de la mitad de la demanda del 

mercado interno. 

Indicó que este año se cumple la zafra número 37 de manera ininterrumpida desde la fundación 

de la corporación, que agrupa a otras empresas del rubro. Anunció que una vez instalada la 

caldera cuatro, el ingenio molerá diariamente 24 mil toneladas de caña y producirá cerca de 8 

millones de quintales de azúcar a partir de 2015. 

La Razón / La Paz 

Unagro prevé producción de 4 millones de qq de azúcar 

El ingenio de la Corporación Unagro inauguró ayer la zafra cañera de 2013, y el presidente Evo 

Morales Ayma, que participó del acto, garantizó la exportación del excedente. 

En el inicio de la zafra, los empresarios tienen prevista la producción de cerca de 4 millones de 

quintales (qq), que representa más de la mitad del consumo interno, que bordea los 7,5 millones 

de qq. Mientras, el sector cañero de Santa Cruz estima moler cerca de 12 millones de qq este 

año.   

El acto de apertura de la campaña de cosecha, que contó con la presencia del Jefe del Estado, 

tres ministras de Estado, autoridades locales y el sector empresarial, fue celebrado en 

instalaciones de la azucarera, ubicada en el municipio de Minero, a 85 km al norte de Santa 

Cruz.Se estima que con la instalación de un nuevo caldero la molienda se incrementará a 24.000 

toneladas (t) por día, frente a las 12.000 t alcanzadas en 2012.  

“Esperamos que hasta 2015 podamos llegar a producir cerca de 8 millones de qq, que es la meta 

original fijada hace 40 años por la familia Barbery”, dijo el presidente de la Corporación 

Unagro, Luis Barbery. 

Este año, la meta de molienda diaria será 24.000 t día y una producción  de 4 millones de qq de 

azúcar en toda la zafra. “La instalación del nuevo caldero nos permitirá cumplir este objetivo, 

incrementando el 100% frente a la pasada gestión, que fue de 12.000 t”, acotó el empresario. 

El industrial pidió que los excedentes del endulzante puedan ser exportados oportunamente,   de 

manera que se les dé un alivio financiero a los productores —que se vieron altamente afectados 

por la caída de los precios en el mercado externo e interno— y se cubra los costos de la zafra.  

Morales. El Primer Mandatario convocó por su lado a garantizar la producción de alimentos 

para cubrir el mercado interno. Asimismo, consideró que es una tarea de todos “mejorar las 

normas” para fomentar la exportación de los productos, de tal manera que se aproveche la 

subida del precio tanto en el mercado nacional como internacional, según un reporte de la estatal 

ABI.  

El Presidente recordó que el Ejecutivo proporcionó Bs 93,18 millones, lo que permitió mejorar 

la producción de azúcar. 

Más adelante, garantizó la exportación de los excedentes, pero aclaró que se dará curso a ésta 

previa verificación de los inventarios que garanticen el consumo interno, a fin de que no haya 

desabastecimiento como ocurrió en 2010.   

“La exportación es como la cosecha de arroz, si no se levanta en su momento, se echa a perder. 

La venta de productos a mercados internacionales es similar, porque sabemos que hay 



momentos en que el precio sube y es entonces que se debe vender, pero garantizando el 

mercado interno”, sostuvo el Jefe del Estado. 

En reconocimiento al apoyo al sector empresarial, Barbery le obsequió una bolsa de azúcar de 

46 kilos al Mandatario, quien luego respondió con humor: “Ya tengo para endulzar durante dos 

meses mi desayuno en el Palacio Quemado”. Al escuchar eso, y en el mismo tono, los zafreros 

se comprometieron a enviarle un quintal cada dos meses. 

El acto estuvo amenizado por la cantante Guísela Santa Cruz, quien luego hizo bailar un 

taquirari al presidente Morales, que estuvo acompañado de las ministras de Autonomías, 

Claudia Peña; de Desarrollo Rural, Nemesia Achacollo; y de Desarrollo Productivo, Teresa 

Morales. 

Hasta 2025, Bolivia ampliará en 60% su frontera agrícola 

Hasta 2025, la frontera agrícola de Bolivia aumentará de 5,6 millones de hectáreas (ha) a 9 

millones de ha, el 60% más con la implementación de políticas de reforestación, distribución de 

tierras fiscales a comunidades y la aplicación de la Ley 337 promulgada el 11 de enero de 2013. 

La información fue brindada por el viceministro de Tierras, Jorge Barahona, quien indicó a La 

Razón que para llegar a los 9 millones de ha, la Ley 337 de Apoyo a la Producción de 

Alimentos y Restitución de Bosques jugará un rol importante porque permitirá a los agricultores 

aprovechar las áreas no cultivadas o que han sido “desboscadas” sin previa autorización. 

 “El uso actual que tenemos es de 5,6 millones de hectáreas que están en uso agrícola, y con la 

implementación de la ley y otras acciones vamos a llegar aproximadamente a 9 millones de 

hectáreas con uso agrícola en el país”, detalló el dignatario. 

La frontera agrícola es el límite que divide la tierra dedicada al cultivo y la tierra que aún se 

mantiene como área natural intacta. Esta demarcación puede variar por la acción de poblaciones 

humanas en otros sectores. 

Datos del Viceministerio de Tierras dan cuenta de que en los 5,6 millones de ha de frontera 

agrícola existentes a la fecha, se hallan distribuidos la agricultura comercial y múltiple; 

plantaciones forestales y plurianuales; y estructuras urbanas y rurales en las que  existe actividad 

relacionada al sector.  

Con la Ley 337, el Estado toma la decisión de dar “una oportunidad” más a los propietarios 

legales de la tierra que han deforestado “sin autorización” entre 1997 y 2011. El objetivo es 

incrementar la producción de alimentos en el país con base en un programa de seguridad 

alimentaria para evitar la reversión de sus tierras y las multas. 

Los beneficiarios “deben comprometerse a producir los alimentos estratégicos que determine el 

Gobierno y a elevar la productividad por hectárea entre 10% y 20%, y también a reforestar 

algunas áreas de su propiedad”. 

“Lo que se busca es garantizar la soberanía alimentaria para el país y luego exportar”, 

argumentó la autoridad y añadió que, a la fecha, según los últimos datos del Viceministerio de 

Desarrollo Rural y Tierras, existen más de 3 MM de ha cultivadas de alimentos (ver detalle en 

las infografías). 

El 12 de enero de este año, un día después de promulgarse la Ley 337, La Razón informó que el 

presidente de la Cámara Agropecuaria del Oriente (CAO), Julio Roda, aseguró que el país puede 

expandir su frontera agrícola a 15 MM de ha en los próximos años, porque “muchos de los 

productores que estaban vetados (para ampliaciones) podrán volver a pedir permisos para 

desmontar y volver a cultivar”. 

Otra de las medidas que permitirán ampliar la frontera agrícola, según Barahona, será la 

distribución de tierras fiscales disponibles que fueron identificadas por el Gobierno y que a la 

fecha ascienden a unas 6,2 MM de ha. De esta cantidad, “2,5 millones han sido distribuidas a 

comunidades a través de la ejecución de varios programas de asentamiento”, refirió.  

La reversión de tierras no cultivadas también es parte del plan. 



El país aumenta sus exportaciones, pero aún es dependiente 

Jimena Paredes  

Si bien Bolivia aumentó sus exportaciones de productos agropecuarios y agroindustriales de 

2006 a 2012 en un 18%, aún no es autosuficiente en la obtención de algunos alimentos, por lo 

que debe importarlos.  

Datos del Viceministerio de Tierras indican que el país aún no logró la seguridad alimentaria, 

pues aún compra trigo, maíz, papa, azúcar, arroz, tomate, zanahoria, cebolla, nueces, uvas y 

manzanas de países de la región. 

El viceministro de Desarrollo Rural y Agropecuario, Víctor Hugo Vásquez, explicó el viernes a 

La Razón que en el caso del trigo, Bolivia sólo produce el 43% y el resto lo debe importar.  

Para cambiar esta figura, adelantó que en los próximos meses se implementará un programa 

“exclusivo para la producción de trigo” que permita en los siguientes diez años aumentar los 

cultivos de este cereal. 

“Será un programa que beneficiará a los pequeños, medianos y grandes productores de trigo”,  

dijo el viceministro Vásquez. 

Los productos de exportación “tradicionales” son la soya y sus derivados, el sorgo, arroz, 

azúcar, aceite de girasol, castaña, cacao, café, ají, ajo, algodón, carne de res. Sin embargo, la 

composición dentro de esta denominación podría variar en unos años con la introducción de 

otros que no son típicos en la venta, dijo el funcionario. 

Dentro de los productos “no tradicionales” están el limón, frejol, miel, quinua, banano, maíz, 

piña, maní, centeno, frutilla, papaya, cebolla, palmito y té. 

Con el fin de ampliar las áreas cultivadas, el Ministerio de Desarrollo Rural y Tierras remitió a 

la cartera de Economía y Finanzas Públicas algunas normativas que se podrían incorporar en la 

nueva Ley de Servicios Financieros, que reemplazará a la actual Ley de Bancos, para que los 

agricultores logren acceder a créditos. 

El Gobierno prepara la realización de un censo agropecuario para septiembre de este año con el 

objetivo de determinar cuántas zonas son productoras y qué pueden producir. El fin es prestar 

ayuda técnica. 

Reglamento de la Ley 337 será aprobado en días más 

El viceministro de Desarrollo Rural y Agropecuario, Víctor Hugo Vásquez, anticipó el viernes 

que la reglamentación de la Ley de Apoyo a la Producción de Alimentos y Restitución de 

Bosques será aprobada la siguiente semana, lo que permitirá aplicar la norma y arrancar  con 

programas productivos y agropecuarios. 

Estimaciones para la actividad agrícola a 2018 

Datos del Viceministerio de Tierras indican que para 2018 los rendimientos de la actividad 

agrícola aumentarán de 10 a 20% según el producto. La superficie sembrada subirá al menos en 

34%, de 1,1 millones de hectáreas a 1,7 millones. Los volúmenes de alimentos producidos al 

año aumentarán en 41%, de 9,6 millones de TM/año a 13,6 millones.  

Se prevé monitorear información del agro   

El Ejecutivo prevé implementar el Observatorio Agroambiental y Productivo que monitoreará la 

información agropecuaria mediante un sistema para garantizar la soberanía alimentaria. 

También brindará datos de precios y las reservas alimenticias. 
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Hasta 2025, Bolivia ampliará en 60% su frontera agrícola 

La frontera agrícola es el límite que divide la tierra dedicada al cultivo y la tierra 
que aún se mantiene como área natural intacta. Esta demarcación puede variar 
por la acción de poblaciones humanas en otros sectores. 
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Hasta 2025, la frontera agrícola de Bolivia aumentará de 5,6 millones de 
hectáreas (ha) a 9 millones de ha, el 60% más con la implementación de 
políticas de reforestación, distribución de tierras fiscales a comunidades y la 
aplicación de la Ley 337 promulgada el 11 de enero de 2013. 

La información fue brindada por el viceministro de Tierras, Jorge Barahona, 
quien indicó a La Razón que para llegar a los 9 millones de ha, la Ley 337 de 
Apoyo a la Producción de Alimentos y Restitución de Bosques jugará un rol 



importante porque permitirá a los agricultores aprovechar las áreas no 
cultivadas o que han sido “desboscadas” sin previa autorización. 

“El uso actual que tenemos es de 5,6 millones de hectáreas que están en uso 
agrícola, y con la implementación de la ley y otras acciones vamos a llegar 
aproximadamente a 9 millones de hectáreas con uso agrícola en el país”, 
detalló el dignatario. 

La frontera agrícola es el límite que divide la tierra dedicada al cultivo y la tierra 
que aún se mantiene como área natural intacta. Esta demarcación puede variar 
por la acción de poblaciones humanas en otros sectores. 

Datos del Viceministerio de Tierras dan cuenta de que en los 5,6 millones de ha 
de frontera agrícola existentes a la fecha, se hallan distribuidos la agricultura 
comercial y múltiple; plantaciones forestales y plurianuales; y estructuras 
urbanas y rurales en las que  existe actividad relacionada al sector.  

Con la Ley 337, el Estado toma la decisión de dar “una oportunidad” más a los 
propietarios legales de la tierra que han deforestado “sin autorización” entre 
1997 y 2011. El objetivo es incrementar la producción de alimentos en el país 
con base en un programa de seguridad alimentaria para evitar la reversión de 
sus tierras y las multas. 

Los beneficiarios “deben comprometerse a producir los alimentos estratégicos 
que determine el Gobierno y a elevar la productividad por hectárea entre 10% y 
20%, y también a reforestar algunas áreas de su propiedad”. 

“Lo que se busca es garantizar la soberanía alimentaria para el país y luego 
exportar”, argumentó la autoridad y añadió que, a la fecha, según los últimos 
datos del Viceministerio de Desarrollo Rural y Tierras, existen más de 3 MM de 
ha cultivadas de alimentos (ver detalle en las infografías). 

El 12 de enero de este año, un día después de promulgarse la Ley 337, La 
Razón informó que el presidente de la Cámara Agropecuaria del Oriente 
(CAO), Julio Roda, aseguró que el país puede expandir su frontera agrícola a 
15 MM de ha en los próximos años, porque “muchos de los productores que 
estaban vetados (para ampliaciones) podrán volver a pedir permisos para 
desmontar y volver a cultivar”. 

Otra de las medidas que permitirán ampliar la frontera agrícola, según 
Barahona, será la distribución de tierras fiscales disponibles que fueron 
identificadas por el Gobierno y que a la fecha ascienden a unas 6,2 MM de ha. 
De esta cantidad, “2,5 millones han sido distribuidas a comunidades a través de 
la ejecución de varios programas de asentamiento”, refirió.  

La reversión de tierras no cultivadas también es parte del plan. 

El país aumenta sus exportaciones, pero aún es dependiente 

Jimena Paredes  



Si bien Bolivia aumentó sus exportaciones de productos agropecuarios y 
agroindustriales de 2006 a 2012 en un 18%, aún no es autosuficiente en la 
obtención de algunos alimentos, por lo que debe importarlos.  

Datos del Viceministerio de Tierras indican que el país aún no logró la 
seguridad alimentaria, pues aún compra trigo, maíz, papa, azúcar, arroz, 
tomate, zanahoria, cebolla, nueces, uvas y manzanas de países de la región. 

El viceministro de Desarrollo Rural y Agropecuario, Víctor Hugo Vásquez, 
explicó el viernes a La Razón que en el caso del trigo, Bolivia sólo produce el 
43% y el resto lo debe importar.  

Para cambiar esta figura, adelantó que en los próximos meses se implementará 
un programa “exclusivo para la producción de trigo” que permita en los 
siguientes diez años aumentar los cultivos de este cereal. 

“Será un programa que beneficiará a los pequeños, medianos y grandes 
productores de trigo”,  dijo el viceministro Vásquez. 

Los productos de exportación “tradicionales” son la soya y sus derivados, el 
sorgo, arroz, azúcar, aceite de girasol, castaña, cacao, café, ají, ajo, algodón, 
carne de res. Sin embargo, la composición dentro de esta denominación podría 
variar en unos años con la introducción de otros que no son típicos en la venta, 
dijo el funcionario. 

Dentro de los productos “no tradicionales” están el limón, frejol, miel, quinua, 
banano, maíz, piña, maní, centeno, frutilla, papaya, cebolla, palmito y té. 

Con el fin de ampliar las áreas cultivadas, el Ministerio de Desarrollo Rural y 
Tierras remitió a la cartera de Economía y Finanzas Públicas algunas 
normativas que se podrían incorporar en la nueva Ley de Servicios Financieros, 
que reemplazará a la actual Ley de Bancos, para que los agricultores logren 
acceder a créditos. 

El Gobierno prepara la realización de un censo agropecuario para septiembre 
de este año con el objetivo de determinar cuántas zonas son productoras y qué 
pueden producir. El fin es prestar ayuda técnica. 

Reglamento de la Ley 337 será aprobado en días más 

El viceministro de Desarrollo Rural y Agropecuario, Víctor Hugo Vásquez, 
anticipó el viernes que la reglamentación de la Ley de Apoyo a la Producción 
de Alimentos y Restitución de Bosques será aprobada la siguiente semana, lo 
que permitirá aplicar la norma y arrancar  con programas productivos y 
agropecuarios. 

Estimaciones para la actividad agrícola a 2018 

Datos del Viceministerio de Tierras indican que para 2018 los rendimientos de 
la actividad agrícola aumentarán de 10 a 20% según el producto. La superficie 



sembrada subirá al menos en 34%, de 1,1 millones de hectáreas a 1,7 
millones. Los volúmenes de alimentos producidos al año aumentarán en 41%, 
de 9,6 millones de TM/año a 13,6 millones.  

Se prevé monitorear información del agro   

El Ejecutivo prevé implementar el Observatorio Agroambiental y Productivo que 
monitoreará la información agropecuaria mediante un sistema para garantizar 
la soberanía alimentaria. También brindará datos de precios y las reservas 
alimenticias. 

LaRazon  

Ganaderos de Beni y Santa Cruz mueven unos $us 510 MM al año 

Desde ambos departamentos se cubre casi toda la demanda nacional 
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Los ganaderos de Beni y Santa Cruz mueven cada año al menos $us 510 
millones en el negocio de la carne. Las federaciones de ambas regiones cubren 
casi el 100% de la demanda nacional y poseen 6,3 millones de cabezas de las 
8,8 existentes en Bolivia. 

Ante la falta de datos oficiales sobre cuánto genera el sector en la cadena de 
comercialización de carne, La Razón acudió directamente a las organizaciones 
para conocer una aproximación del flujo económico en todo el país. 

La Federación de Ganaderos del Beni (Fegabeni), creada hace 42 años, es 
una de las más antiguas en Bolivia. Su presidente, Mario Hurtado, es a la vez 
máximo dirigente de la Federación de Ganaderos de Bolivia (Congabol). 
Hurtado informó que en ese departamento hay 8.000 productores afiliados en 
31 asociaciones, dueños de 3,2 millones de cabezas. De todos, el 95% son 
medianos y pequeños criadores y sólo el 5% grandes empresarios. 

Rendimientos. Respecto al movimiento económico, explicó que Beni “aporta 
con 60.000 toneladas (t) de carne cada año”. Ésta se comercializa en $us 3,5 el 
kilo, lo que hace alrededor de $us 210 millones generados en una gestión. 
Aportamos con más del 50% de la producción de carne al país”, indicó Hurtado.  

Hace 37 años fue conformada la Federación de Ganaderos de Santa Cruz 
(Fegasacruz), institución que, según su gerente general, Héctor Sandóval, 
cubre el 70% del mercado nacional. El empresario dijo que en Santa Cruz 
existen 29.000 productores en 32 asociaciones y seis afines (24.000 son 
medianos y pequeños, y 5.000 grandes ganaderos). Entre todos son 
propietarios de 3,1 millones de cabezas de ganado. 

De acuerdo con Sandóval, la demanda en el país es de 198.000 toneladas 
métricas (tm) de carne al año, de las que 138.000 se producen en suelo 
cruceño. Aclaró que, en términos generales, en todo el país se obtienen 
212.000 t por año y que del excedente (14.000 t) una parte se destina a la 
exportación (el Decreto Supremo 1163 fija un tope de 2.000 t) y otra se queda 
como ganado, es decir, los ejemplares no son sacrificados. 

“En Santa Cruz movemos alrededor de un millón de cabezas al año”, señaló el 
productor. El valor de cada una varía, según el tamaño, entre $us 280 y $us 
500. Para saber cuánto dinero generan, Sandóval sugirió un cálculo promedio 
de $us 300 por bovino, lo que da la suma aproximada de $us 300 millones año. 
Precisó que el valor obtenido es sólo en el sector primario, o sea sin considerar 
los otros eslabones de la cadena, entre ellos, la comercialización. Así, se 
estima que entre Beni y Santa Cruz, los ganaderos mueven al menos $us 510 
millones. La cifra representa prácticamente la mitad de la subvención a los 
hidrocarburos, prevista para este año en $us 1.060 millones, según el 
presupuesto del Estado.  

Los datos de ambas organizaciones no distan mucho de los oficiales en cuanto 
al hato ganadero bovino y la producción de carne. 



Según las cifras proporcionadas por el Viceministerio de Desarrollo Rural y 
Agropecuario, para 2013 se estima que el crecimiento del hato sea del 2,5% 
con relación a 2012 (muy próximo a la tasa promedio de crecimiento de los 
últimos años), haciendo un total de 8,8 millones de cabezas. Asimismo se 
estima que los ejemplares faenados ascienden a 1,12 millones, con lo que la 
producción de carne es de 217.700 tm año (los ganaderos calculan 212.000 
tm).  

Si bien Fegabeni sostiene que poseen 3,2 millones de cabezas y Fegasacruz 
3,1 millones, la información del viceministerio da cuenta de que la producción 
en Beni representa el 42% del total y la de Santa Cruz el 29%. Es decir, el 
primero tiene la mayor cantidad de ganado, pero el segundo posee mayor 
potencial en faenado. 

El resto del hato ganadero en el país (a 2012) se distribuye de la siguiente 
manera: Chuquisaca (8%), La Paz (7%), Cochabamba (5%), Tarija (5%), Potosí 
(2%), Oruro (1%) y Pando (1%). 

En cuanto a la comercialización de carne, Hurtado mencionó que Fegabeni 
vende toda su producción a Santa Cruz y desde allí se distribuye a través de 
tres frigoríficos: Fridosa, Frigor y Chiquitanía.  

Sobre la exportación, Sandóval recordó que de acuerdo con el Decreto 1163, 
sólo pueden exportar 2.000 toneladas año. La gestión pasada llegaron al 60% 
del cupo y para 2013 apuntan a cubrir la meta. El único mercado de 
exportación es Perú, pero existe interés de Venezuela, Ecuador  y Cuba, 
expresó el empresario, por ello, piden que la cuota se amplíe a 6.700 t.  

IMPUESTOS. Tanto el ejecutivo de Fegabeni como el de Fegasacruz aclaran 
que sus afiliados contribuyen al fisco bajo un régimen especial que se calcula 
por la cantidad de hectáreas de terreno que poseen, por lo que la actividad que 
desarrollan no se ajustaría a otro tipo de tributación. 

Más abajo en la cadena productiva (y al margen de los intermediarios), los 
comercializadores de carne se niegan a expedir factura, pese a una disposición 
emitida a mediados de abril por el Servicio de Impuestos Nacionales en vista 
de que muchos se amparan en el Régimen Simplificado cuando su capital 
supera los Bs 37.000 y sus ventas anuales los Bs 136.000. 

SIN recaudó Bs 22,3 MM por RAU 2012 

El Servicio de Impuestos Nacionales (SIN) recaudó Bs 22,3 millones por 
concepto del Régimen Agropecuario Unificado (RAU) en 2012, este régimen 
agrupa a agricultores y pecuarios del país, según información de la institución 
del Estado. 

El SIN aclaró que no cuenta con datos específicos sólo de ganaderos, sino que 
incluye en este régimen a ambos sectores.   



La institución recaudadora comunicó que en los últimos operativos realizados 
en las ciudades de La Paz, Cochabamba y Santa Cruz se identificó a 730 
grandes comerciantes y mayoristas de varios rubros, como venta de productos 
alimenticios, ropa, ferreterías y friales, que estaban ilegalmente registrados en 
el Régimen Simplificado, y que los observados deberían pasar al Régimen 
General. 

La intención de cobrar impuestos a los carniceros provocó la protesta del sector 
que, después de varias movilizaciones, logró la anterior semana sellar un 
acuerdo con el Gobierno para que los pequeños comerciantes permanezcan en 
el Régimen Simplificado.    

Sin embargo, el dirigente de la Federación de Carniceros de La Paz, Jorge 
Choque, declaró a Erbol que “existen friales grandes en la ciudad de La Paz 
que no son de los pequeños carniceros, sino de grandes comercializadores que 
tienen de cuatro a cinco locales, deben ser unos 500 y deberían tributar en el 
Régimen General”. 

Opinión de amas de casa y carniceras   

‘Ganan en el peso y en el precio’ Carmela León de Palacios (ama de casa)  

“Ellos (carniceros) ganan en   el peso y en el precio. Por supuesto que deben 
dar factura así como cuando uno compra un medicamento en la farmacia nos 
dan una factura”. 

‘Que facturen los mayoristas’ Aydée Franco Alanoca (vendedora de carne)  

“No podemos dar factura porque apenas vendemos por cuarta, mucha gente 
compra muy poco; los mayoristas deben facturar, nosotras no ganamos mucho 

en el negocio”. 

‘Están obligados a tributar’ Giovanna Pérez Roca (ama de casa)  

“Es un insumo que todos consumimos y se eroga mucho dinero. Los carniceros 
son parte de la vida económica del país, por tanto tienen la obligación de 
darnos factura y tributar”. 

‘No podemos dar factura’ Natty Loza Limachi (vendedora de carne)   

“No podemos dar factura porque hay mucha gente pobre que lleva por cuarta, 
de dos a seis bolivianos de carne. El kilo en gancho está en Bs 20 y nosotros 

vendemos a Bs 24”.  

‘Se hace un gran presupuesto’ Rocío Málaga (ama de casa)  

“Primero deberían dar factura los mayoristas para así después las carniceras. A 
la semana por lo menos se gasta unos diez kilos y se hace un gran 
presupuesto. Deben darnos factura”. 



‘Afectaría a las amas de casa’ Ascensio Mamani Nina (vendedor de carne)  

“Está muy mal lo que están pensando hacer en dar factura. No todo el tiempo 
hay venta, a veces sufrimos por vender un kilo de carne. Las amas de casa 

serían las más afectadas”. 

 

Unagro prevé producción de 4 millones de qq de azúcar 

Evo Morales garantiza la exportación de los excedentes. Asimismo, convocó 
por su lado a garantizar la producción de alimentos para cubrir el mercado 
interno. 

 

Regalo. El Presidente agarra el quintal de azúcar que le obsequiaron. A su lado, Luis Barbery, de Unagro.  

La Razón (Edición Impresa) / Iván Condori / Santa Cruz  
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El ingenio de la Corporación Unagro inauguró ayer la zafra cañera de 2013, y el 
presidente Evo Morales Ayma, que participó del acto, garantizó la exportación 
del excedente. 

En el inicio de la zafra, los empresarios tienen prevista la producción de cerca 
de 4 millones de quintales (qq), que representa más de la mitad del consumo 
interno, que bordea los 7,5 millones de qq. Mientras, el sector cañero de Santa 
Cruz estima moler cerca de 12 millones de qq este año.   

El acto de apertura de la campaña de cosecha, que contó con la presencia del 
Jefe del Estado, tres ministras de Estado, autoridades locales y el sector 
empresarial, fue celebrado en instalaciones de la azucarera, ubicada en el 



municipio de Minero, a 85 km al norte de Santa Cruz.Se estima que con la 
instalación de un nuevo caldero la molienda se incrementará a 24.000 
toneladas (t) por día, frente a las 12.000 t alcanzadas en 2012.  

“Esperamos que hasta 2015 podamos llegar a producir cerca de 8 millones de 
qq, que es la meta original fijada hace 40 años por la familia Barbery”, dijo el 
presidente de la Corporación Unagro, Luis Barbery. 

Este año, la meta de molienda diaria será 24.000 t día y una producción  de 4 
millones de qq de azúcar en toda la zafra. “La instalación del nuevo caldero nos 
permitirá cumplir este objetivo, incrementando el 100% frente a la pasada 
gestión, que fue de 12.000 t”, acotó el empresario. 

El industrial pidió que los excedentes del endulzante puedan ser exportados 
oportunamente,   de manera que se les dé un alivio financiero a los productores 
—que se vieron altamente afectados por la caída de los precios en el mercado 
externo e interno— y se cubra los costos de la zafra.  

Morales. El Primer Mandatario convocó por su lado a garantizar la producción 
de alimentos para cubrir el mercado interno. Asimismo, consideró que es una 
tarea de todos “mejorar las normas” para fomentar la exportación de los 
productos, de tal manera que se aproveche la subida del precio tanto en el 
mercado nacional como internacional, según un reporte de la estatal ABI.  

El Presidente recordó que el Ejecutivo proporcionó Bs 93,18 millones, lo que 
permitió mejorar la producción de azúcar. 

Más adelante, garantizó la exportación de los excedentes, pero aclaró que se 
dará curso a ésta previa verificación de los inventarios que garanticen el 
consumo interno, a fin de que no haya desabastecimiento como ocurrió en 
2010.   

“La exportación es como la cosecha de arroz, si no se levanta en su momento, 
se echa a perder. La venta de productos a mercados internacionales es similar, 
porque sabemos que hay momentos en que el precio sube y es entonces que 
se debe vender, pero garantizando el mercado interno”, sostuvo el Jefe del 
Estado. 

En reconocimiento al apoyo al sector empresarial, Barbery le obsequió una 
bolsa de azúcar de 46 kilos al Mandatario, quien luego respondió con humor: 
“Ya tengo para endulzar durante dos meses mi desayuno en el Palacio 
Quemado”. Al escuchar eso, y en el mismo tono, los zafreros se 
comprometieron a enviarle un quintal cada dos meses. 

El acto estuvo amenizado por la cantante Guísela Santa Cruz, quien luego hizo 
bailar un taquirari al presidente Morales, que estuvo acompañado de las 
ministras de Autonomías, Claudia Peña; de Desarrollo Rural, Nemesia 
Achacollo; y de Desarrollo Productivo, Teresa Morales. 



LaRazon  

El 60% de las tierras del país están tituladas y saneadas 

Hasta 2005 se dotó 36.834 hectáreas a diez comunidades&nbsp; integradas 
por 563 familias.&nbsp; Desde 2006 se entregó un total de 1.486.235 
hectáreas a 321 comunidades compuestas por 12.746 familias. 

 

El estado de la titulación de las tierras en Bolivia. Infografía: La Razón  

La Razón (Edición Impresa) / Christian Galindo / La Paz  

00:00 / 05 de mayo de 2013  

El 60% de las tierras del país, es decir 64.756.383 hectáreas, están tituladas y 
saneadas, según el reciente informe del Instituto Nacional de Reforma Agraria 
(INRA). El mayor avance se logró en los últimos siete años, y mujeres, 
indígenas y campesinos poseen más propiedades.  

El Ministerio de Desarrollo Rural y Tierras, a través del Instituto Nacional de 
Reforma Agraria (INRA), trabajó con base en una superficie de objeto de 
saneamiento de  106.773.952 hectáreas, detalló el director nacional de la 
entidad, Juanito Tapia. 

http://www.la-razon.com/


El 85% de lo avanzado, en cuanto a saneamiento y titulación a nivel nacional, 
corresponde a la gestión del presidente Evo Morales, desde 2006. “Gracias a 
que se suprimió el trabajo de empresas privadas que anteriormente 
terciarizaban el saneamiento, lo que elevaba los costos y ocasionaba serios 
problemas en los trámites, que en muchos casos presentaban irregularidades”, 
explicó.  

En los últimos años se registraron récords en cuanto al número de títulos 
emitidos, específicamente en la gestión 2012, cuando se logró un total de 
100.010, que superó ampliamente lo alcanzado en gestiones anteriores, 
recalcó la autoridad. 

Entre 1996 y 2005, es decir en diez años, se emitieron 26.147 títulos 
ejecutoriales, que alcanzaron a 174.963 beneficiarios; y entre 2006 y 2012 
(durante la presidencia de Morales) se emitió un total de 318.498 títulos 
ejecutoriales y se superó en 12 veces lo avanzado anteriormente, que llegó a 
988.487 beneficiarios, refleja el informe. 

Asimismo, Tapia destacó el cambio en la estructura de tenencia de la tierra, 
que pasó de manos de empresarios y allegados a los gobiernos de turno, a 
manos de indígenas, originarios, campesinos e interculturales, en su mayoría 
dueños de predios individuales que constituyen pequeñas propiedades. 

Entre las gestiones 1953 y 1992, los medianos propietarios y empresarios 
agropecuarios detentaban la propiedad de 39,24 millones de hectáreas, 
mientras que pequeños dueños y miembros de predios comunitarios tenían 
solamente 17,16 millones de hectáreas.  

Según el reporte del INRA, actualmente los indígenas de tierras bajas poseen 
13,18 millones de hectáreas; originarios de tierras altas, un total de 10,06  
millones de hectáreas; campesinos e interculturales, 13,77 millones; y 
empresarios, 4,40 millones. Fueron declaradas como tierras fiscales 
disponibles y no disponibles un total de 23,34 millones de hectáreas. 

El titular del INRA informó que en los últimos seis años se saneó seis veces 
más de lo avanzado anteriormente con 55,43 millones de hectáreas, mientras 
que entre 1996 y 2005 solamente se reportaron 9,32 millones de hectáreas 
saneadas. 

Producto de la tecnología empleada y la desburocratización del proceso de 
saneamiento, el costo promedio bajó de $us 9,13 por hectárea —lo que 
demandó un gasto de $us 85,11 millones en diez años— a sólo $us 1,68 por 
hectárea. Esto “evidencia un considerable ahorro para el Estado y para los 
beneficiarios, en su mayoría de escasos recursos”, señala el documento. 

Sin embargo, Tapia refirió que el costo operativo del saneamiento se 
incrementa cada año, debido a que se realiza la intervención de áreas 
altamente fraccionadas y parceladas con alta densidad predial, y áreas con alto 
grado de conflictividad. 



Asimismo, en cumplimiento a la nueva Constitución Política del Estado, que 
aplica la igualdad entre hombres y mujeres en la distribución, administración, 
tenencia y aprovechamiento de la tierra, la participación de las mujeres en los 
títulos emitidos entre 1996 y 2012 ascendió a un total de 531.335. Por lo que 
ahora representa el 46% del universo de beneficiarios y los varones, del 53%. 

Dotación de predios fiscales 

Hasta 2005 se dotó 36.834 hectáreas a diez comunidades  integradas por 563 
familias.  Desde 2006 se entregó un total de 1.486.235 hectáreas a 321 
comunidades compuestas por 12.746 familias. En total, hasta la fecha se tienen 
1.526.392 hectáreas dotadas. 

 

 


